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MEC comemora o 60.° 
i reu a partir de 1973, 

e ik do Decreto 64 72614, de 14 

setor, com 

Pd’vihp‘ado desenvolvimento cultural o 

"v- pressupdem o planejamento ' o 

- modemização 

Com o advento do Brasil Novo, o 
federal, por intermédio do MEC, 

m-zgm.oma 
o a 

foi consultada - e convocada - & 

aniversário de sua criação 
e Cidadania, que pretende alfabetizar 17 
milhões de pessoas. Para tanto, até o 
momento, mais de 10 bilhões de cruzeiros já 
foram nos estados ¢ municípios. repassados 

O Programa da Merenda Escolar, que 
atende atualmente a 24 milhões de crianças, 
está com seus est larizados. O 

do Livro Didético prevé, para o ano 
de 1991, a distril de 66,5 milhões de 
livros, de um total de 74 milhões até o final do 
mCu{h.Ow{udflwwdo 

- Educagiio vem sendo feito 
antecipadamente desde abril, e M&É 
estão sendo estudadas, de forma a beneficiar 
08 estados mais carentes, O Programa do 
Crédito Educativo foi reativado e hoje 
beneficia 110 mil estudantes carentes, com 
previsio de atendimento a mais 20 mil novos 

Quanto 20 Programa de Bolsas de 
Estudos estd absolutamente em dia com o 
pagamento dos bolsistas no País ¢ no exterior, 

pré-escola na rede oficial de ensino, resgata o 

ensino de grau, reativa o Programa de 
Educação T¢ o 
colégios agricolas Mm o 

e multiplica o ndmero de



Departamento de Nutricao e Saude 
| 
| 

alimentação bem . ibrada 
rm» th:t’r: m“;b do 

uur-msuu(innlc dos cgressos 
do curso de Nutrição da UFV é absorvida por 
esta drea, em gue o mercado de trabalho é 
mais desenvolvido. 

Nesse ponto, destaca a chefe do 
Departamento de Nutrição e Saúde que o 

pode como empregado 
ou ter a própria empresa de consultoria, 

. como exemplo, a de 
ex-alunos que exercem cargos de chefia ¢ 

pdblicas e privadas. Y 

O curso 

O curso de Nutrição da UFV foi 
» Portaria nº 604, de 11 de 

novembro de 1981, depois de ter sido 
regulamentado pela Lei nº $.276, de 24 de 
abril de 1967. O prazo minimo de sua duração 
é de quatro anos € o máximo de oito. São 141 
créditos em disciplinas obri; , 1S em 
optatívas c 12 em estágio, além de Educação 
Flsica Recreativa ¢ EPB 
Atualmenie, ingressam no curso 30 estudantes 
a cada ano. 

Atividades do departamento 
Pesquisa 

Como o Departamento de Nutrição ¢ 
Saúde conta com um corpo docente 
diversificado, s atividades de pesquisa 

ficagio, embora esteiam 
ição e sadde. Um dos 
fato de não existir, na 

Tecnologia de Alimentos ¢ Extensão Rural 
Com isso, fica dificil a obtenção de recursos 
financeiros ¢ a dis de recursos 

realizadas em integração com o Departamento 
de Tecnologia de Alimentos, ocorrendo 
também o nvolvimento de trabalhos de 
tese, cuja parte experimental é feita no 
Departamento de Nutrição e Sadde 

Outras atividades relacionadas com o 
estudo experimental dos alimentos, também de 
iniciativa do Departamento de Nutrição e 
Saúde, tém procurado obter novas receitas. 
empregando soja ¢ outros alimentos 
alternativos, sob a coordenação das 

fessoras lêda Lobo da Silveira ¢ Maria das 
Dores de Carvalho Ferreira. 

No dmbito da saúde pdblica, os trabalhos 
de pesquisa vém dando enfoque para 
atividades conjuntas com órgãos pablicos de 
safide ¢ com as proprias comunidades, onde 
são feitas as pesquisas que envolvem o 
dingnéstico do catado de saúde da população, a 
organização de bancos de dados ¢ outros 
procedimentos anflogos, sob a coordenação do 
professor Adelson Luiz Araújo Tinoco 
acrescentando-se que esse tipo de trabalho é 
realizado também no campus, cnvolvendo a 
comunidade universitdria, Ainda na drea de 
sadde pdblica, a chefe do Departamento de 
Nutrição ¢ Saúde informa que merece 
destaque o trabalho da professora Percília 
Dolores Valenza, que desenvolve, em conjunto 
com outros órgãos da UFV, um projeto 
voltado para a utilização de plantas na 
prevenção e cura de doengas. O projeto conta 
com a participação de significativo número de 
estudantes da Instituíção, envolvidos com o 
cultivo, catalogação c registro das plantas 
modicinais. 

“Outro programa que merece destaque 
diz a professora Albertina, “é a avaliação do 
estado nutricional de pessoas, especialmente 
crianças. O trabalho é coordenado pela 
professora Sílvia Eloiza Priore, em integração 
com a Secretaria de Ação Social da Prefeitura 
Municipal de Viçosa. O programa, além de 
trazer beneficios para a população assistida 
pela Prefeitura, proporciona um campo para a 
atuação dos estudantes que realizam estagios 
na drea de nutrição social” 

[ Extensão 

Entende a professora Albertina que a 
UFV como um todo e o Departamento de 
Nutrição e Saúde, em particular, téêm um 
compromisso com a região, devendo 

nhar-se para jevar A comunidade regional 
todos os beneficios gerados pela discussão dos 
problemas e pelo desenvolvimento de novas 
tecnologias ¢ produtos. Ela garante que os 
profissionais do departamento vêm 



trabalhando conjuntamente com outras 
unidades da UFV e com diversas instituições 
Que atuam na regi 

“As ati conjuntas com a 

de técnicos da Vi 

it A Brasleir de Comperntão, 
Q:mpmm:h Universidade Federal 

missão 

professor Carlos Sediyama, que 

da missão, juntamente 

COm 0 assessor Internacionais da 

Reitoria, professor José Solon de Jesus 

Guerrero Gutierrez. 

Relacionamento 

Segundo o 
inclusão da Universidade no programa de 

Wukúadolumndcve-z.m 
Mhpúnmmuh. 

URVe 

estabelecido, há algum tempo, entre . 

AOS TOCUNHOS 
internacionais h:ewlrunth.l fim de 

projeto, com grande alcance, envolve todos os 
recursos humanos ¢ materiais disponiveis no 

municipio. Na atual fase do programa, está 
sendo elaborado um :l':snó&úm da situação 

em que se encontra à jde da populagio. A 

partir daí, a prefeitura contratard profissionais 

de diversas rrus. rocurando executar um 

trabalbo que envolva ações preventivas, 
sancamento bisico, fatores ambientais ctc. O 

programa conta com a participação de 

professores, técnicos ¢ estudantes da UFV 
Além dessas, podem ser citadas outras 

atividades extensionistas do Departamento de 

Nutrição ¢ Saúde, como & realização de cursos 

de primeiros socorros, minist! para 

estudantes da UFV, especialmente os de 

Agronomia, servidores ¢ outros interessados. 

[Esses cursos são coordenados pela rofessorn 

Percilia Dolores Valenza e pela enfermeira 

Rita de Cássia Lanes Ribeiro. 

Pode ainda ser citada a grande 
i de profissionais € estudantes do 

to mmmm e Suúde em 

atividades de nutrição ¢ uM& públ»c;.uqu: 

possibilitam o cumprimento de uma 

uberduonmm.quéoadmmmdn 

Grupos 

UFV - u no dia 
umgufau&kw Agroindustrial c 

A al” do Panamá, Ce 
Ni 
Guatemais. O trabalho se estenderá até o 

próximo dia oito, sendo o grupo integrado 

pelos técnicos Gilmar Tadeu Zezza 

(alimentos), d.(s!'hv.lp Sociedade Am:u:: 

Tomojiro Ono (fruticultura € alericult 3 

Alimentec Consultoria Limitada. 

- ". 
Sísita, até o próximo dia dois, a Nicarágua, 
Honduras c Guatemala. Este n 

a participação do professor Valterley Soares 

Rocha (ciclo da u_JI).M Departamento de 

Fitotecnia da UFV, além do técnico José 

Oscar Miranda P-cmm:lh( ão da 

), da Empresa Brasi 
?”Aaua’ e‘glxpmln Rural (Embrater). 

Os dois últimos grupos, int rados por — 

wne-pm(wmd-UF\. jaram no dia 

do “C lexo 

prof 
Ú a), do Departamen 
{0 Tosé Resende Pinheiro, do 

to de Tecnol de Alimentos da 

UFV. Também, integram este grupo os 
técnicos Paulo Sander Schuck (curtumes), da 

PHS — Consultoria de Curtumes Limitada; 

Centro T 

Finalmente, 0 
Encrgeticas”, que atuará sié o dia 22 de 
derembro nos seis países inclufdos no 

do Itamarati, tem a participação do 

"n,mu-x Laéreio Couto (reflorestamento), do 

%flu@w de Engenharia Florestal da 

UEV, a0 lado do técnico Joaquim de Ponto 

Luma (fabricação de moveis), da Associagio 

Brasileira de inas ¢ Equipamentos. 

supervisionado 
Entre as diversas atividades na drea de 

extensio merece destaque o envolvimento do 
órgão na área de merenda escolar, 
proporcionando o treinamento de supervisoras 
€ cantineiras, além de assessoria técnica. 

Outro importante trabalho vem sendo 
empreendido na Divisio de Sadde da UFV, 

r professores ¢ estagidrios de Nutrição 
linica, que atuam em dictoterapia e 

orientação nutricional, atendendo a toda a 

comumdade universitdria, sob a lideranga do 
professor Gilberto Paixio Rasado. 

"Além dessas iniciativas, o Departamento 
de Nutrição e Saúde tem por principio atuar 
em extensdo segundo a demanda”, diz n 
professora Albertina. Em decorrência disso, 
são realizadas atividades diversas, tais como 
cursos na Semana do Fazendeiro, cursos de 
qualificação de mão-de-obra (atendentes de 
saúde, garçons, funcionários do supermercado 
da Funarbe, empregadas domésticas ¢ outras), 
trubalhos educativos em escolas de primeiro e 
segundo graus. atuação no Programa Gilberto 
Melo, participacio em exposições 
agropecudrias da região ¢ outras iniciativas. @ 

Especialista norte-americano fala dos 
efeitos da educação sobre a renda 

individual 

o s efeitos da educação sobre à renda 
individual foram analisados na 

Universidade Federal de Vicosa, dia 13 de 
novembro, por Archibald ©. Haller, professor 
de Sociologia Rural da Universidade de 
Wisconsin, de Madíson-EUA, e professor 
visitante na USP, por intermédio da Comissão 
Fulbright. Ele veio a Viçosa a convite do 

nto de Economia Rural, em cujo 
o discorreu para estudantes, 
professores e técnicos da UFV. 

Utilizando dados da Pesquisa Nacional de 
Amlms:mãor Domicilio (PNAD) da 
Fundação IBGE, colhidos nos anos de 1973 ¢ 

1982, o professor norte-americano concluiu 
que o já conhecido efcito direto da educagio 
sobre a renda individual é mediado pela 
situação ocupacional desse individuo ¢ pela 
situação ocupacional paterna. Suas andlises 
revelaram, também, o significativo efeito da 
educação sobre a renda pessoal, 
independentemente do nivel de 
desenvolvimento da região onde vive esse 
Individuo. 

O professor Haller, que trabalha no Brasil 
há quase 30 anos. tem ligações profundas com 
a UFV, tendo sido seus alunos os professores 
Femando Antônio da Silveira Rocha, chefe do 

De; nto de Economia Rural, e Edgard 

de Vasconcelos Barros, com quem _ 
desenvolveu projetos de pesquisas sociológicas 
no Estado do Rio de Janciro, na década de 60. 

42 ENCONTRO DE PROFISSIONAIS DE CRECHE 
no Alo de. dins nove e 10 de 



Aaprodurido do jomal "Estado e Minaa” de 7171150, 

Universidades aderem ao Programa 
de Alfabetiza 

BRASÍLIA (Sucursal) — As 
universidades brasileiras -go- 
ra o Programa Na- 
cional de Alfabetização e Ci- 
dadania, langado recentemen- 
te pelo Governo. Co;venio 
destinado a integrar 69 insti- 

de ensino superior de 
todo o Pafs no Programa que 
foi assinado ontem entre os 
reitores dessas universidades e 
o ministro da Educação, Car- 
los Chiarelli. A solenidade 
contou com a participação do 
presidente Fernando r de 
Mello. 

O convénio, no valor de 
Cr$850 milhoes, foi assinado 
na sede do Conselho de Reito- 
res. Com ele, 69 instituicdes 

de Reitores, ficam eng; 
a0 programa de alfabetização 
nacional, mediante a libera- 
ção de recursos para o Fundo 
Nacional de Desenvolvimento 
da Educação (FNDE) e atra- 
vês de agdes coordenadas pe- 
la Secretaria Nacional de 
Educação Básica (Senep). 

O papel das universidades 
no programa, além do treina- 
mento de pessoal, será o de su- 
gerir novas metodologias de 
aprendizagem. O ministro 
ãlhrdll. que destacou como 
fundamental a participação 
dos estabelecimentos de ensi- 

cao e Cidadania 

Chiarelli, o presidente Collor e o reitor Eduardo Coelho na solenidade de ontem 

no superior para o êxito do 
programa, disse que essas en- 
tidades possuem a estrutura e 
mcududc‘ para elaborar mé- 

eficazes e regionalizados 
de ensino, uma vez que a me- 
todologia obedecerá as neces- 
sidades de cada regido. O pro- 
grama de alfabetização está 

previsto ra cinco anos 
(1990/1985), mas a meta é a 
eliminação do analfabetismo 
no Pais até 1998, como deter- 

mina a Constituigdo. Os obje- 
tivos básicos do programa são 
a ampliação da faixa de esco- 
laridade para criangas de 7 a 
14 anos, garantindo a oferta 
de acesso a0 total da popula- 
ção, de modo a “secar o anal- 
fabetismo em sua origem”, e 
o aumento do nivel de alfabe- 
tização de jovens e adultos de 
15 anos ou mais, assegurando- 
lhes progressivamente a edu 
cação basica 

Ao discursar durante o en 
contro, Carlos Chiarelli lem 
brou o “pacto” feito com as 
universidades para economi 
zar verba sem provocar “trau 
mas ou demisses” e acentuou 
que desde o inicio do Gover 
no o MEC já repassou para as 
U ersidades um total de 
Cr$25 bilhões. “Levamos o 
discurso e o recurso, o verbo 
ea verba”, comemorou o mi 
nistro 

Reitores pedem liberacao de cruzados 
O presidente do Conselho 

de Reitores das Universida- 
des Brasileiras (Crub), 
Eduardo Coelho, aproveitou 
a visita "inédita e auspicio- 
sa” do presidente Fernando 
Collor & sede da instituíção, 

fazer-lhe um pedido: o 
ª'qm de seis milhões 
de cruzados retidos no Ban- 
co Central devido ao Plano 
de Estabilização da 
Eccnomis. 

O dinheiro, aplicado em 
de poupanga, se- 

ria utilizado para pagamen- 

4 - UFV INFORMA 

to de pessoal. Pela primeira 
vez, um chefe de Estado vi- 

sita aquela instituigao 

Convite 
Como as escolas e univer- 

sidades tiveram os seus cru- 
zados desbloqueados, o pre- 
sidente do Crub acreditou 
que esta "era a ocasido para 

fazer o pedido ao presidente 
da República”, Segundo 
Eduardo Coelho, Collor en- 
caminhou o pedido à 
secretaria-geral da Presidén- 
cia da Repablica para que 
estudasse o assunto. 

Fernando Collor recebeu, 
também, convite do Conse- 
lho de Reitores das Univer- 
sidades Brasileiras para par 
ticipar da 1l Reunido Plená- 
ria que se realizard em Ma- 

to Grosso, entre os dias 10 e 

13 de dezembro. O tema da 
reunião serd o meio ambien- 
te. Os reitores discutirio co- 

mo as universidades podem 
contribuir para a preserva 
ção ambiental através da 

educação e da ciéncia e 

tecnologia 

Proposta 

Eduardo Coelho entregou, 
ainda, ao presidente Fernan 
do Collor, proposta dos rei 
tores de aperfeicoamento da 
atual lei de livre negociação 
para reajustes das mensali 
dades escolares. Ele disse que 
é preciso chegar a uma fór 

mula que coiba os abusos 
praticados por instituicdes 
nos aumentos de mensalida 
des mas, também, não dei 
xem as universidades em di 
ficuldades financeiras. 



'BRASILIA (Sucursal) — O 
r da Universidade Federal 

Vigosa, Antônio Fagundes 
Sousa, que participou ontem 
assinatura de convénio com 

MEC para integrar as univer- 
'rograma Nacional 

des Brasileiras, significa 
' uma demonstração pública de 
Apreço por essas instituições de 

, e dá ao acontecimento 
lgnfindn político muito 

W “chaga nacional” e que o en- 
das 

| “passo fundamental” que 
| irá trazer benefícios principal- Depa 

|Setrata também de um progra- 

ma de conscientização da cida- 
dania, destinado a levar o po- 

vo a conhecer seus deveres e di- 

reitos e lutar por eles. 

O reitor da Universidade de 

Vigosa observou que as entida- 

des de ensino superior darão 

apoio a0 programa, mas a ta- 

refa de alfabetizar compete aos 

estados e municipios. Lembrou 

ainda que os programas de al- 

fabetização serão desenvolvidos 

tendo em vista as particularida- 

des regionais e, no caso da Uni- 

versidade Federal de Viçosa, se- 

rá feito um trabalho de levan- 

tamento da realidade da mi- 
crorregião do Norte da Zona da 

Mata de Minas Gerais, que 

abrange 50 municípios com 

uma ulação estimada em 
700 mil habitantes. Todo o tra- 
balho será desenvolvido pelo 

rtamento de Educação da 
Universidade, que fará o treina- 

mento de lideranças da comu- 

nídade, professores, técnicos e 

mesmo leigos que queiram se 

engajar no programa de alfa- 

betização. 

Reitor de Viçosa destaca a 

Antônio Fagundes de Souza 

Auprodurido do jomal "Estado de Minas" de 2111150, 

mtmmrvuwsmmndmmumm
m 

UFV e manter contatos com o více -roftor, professor Renato 
Mauro Brandi, e com o diretor do Centro de Ciências Agrárias, 

Caros Sediyama, que pariciparam da 

“Segundo o representante da ABC, a indusão da 
»—-—aww&-_l 

Gove-se, em primeiro lugar, 80 relacionament já estabelocido, 

t: Outra razão, contorme Fátio Ferreira Batista, toi 0 grande 

| Inormose manifestado pelos palses do Istmo contro-americano 
‘v-mmawmflownufl 

ABC deve encerrar-se com a ciaboração dos projetos, mas não 

está descanada a possibilidade de sua participação nas 

negociações bilaterais e mulSlaterais, com vistas 4 obtenção 
dos recursos necessários para 1 execução dos planos. 

Grupos 

O primeiro grupo dessa segunda missão - o único que não 

6 intogrado por protessores da UFV - seguiu no dia dois deste 

Tomojiro Ono (trufcultura e olericultura), da Alimentec 
Consutoria Limitada. 

No dia nove último seguiu o segundo grupo - “Complexo 
Soja” -, que estará em visãa, até o próximo dia dois, & 

Couto (refiorestamento), 
Fiorestal da UFV, 80 tado do Wcnico Joaquim de Ponto Luma 

wa—mam-—lamo 

DNS integra comité para 
uniformizacao de formuldrios 

de hospitais da região 
A proporcionar maior segurança 
emethoria nas informacdes do 

sistoma de sadde, a Diretoria Regional 

do Departamento de Nutrição o Saúde 
(DNS), que vem roakzando diversas 
atividades no setor, enquanto é 
ostudada a assinatura de um convénio 
zw:wm«w 

O comité é consttuido de 13 
pessoas, dentre olas os professores 
Adeison Luiz Aradjo Tinôco o 
Rosdngela Minardi Mipre Cotta e 8 
entormeoira Rita de Cássia Lanes 
Ribeiro, da Area de Saúde Pública do 
DNS, Eles reatizaram, juntaments com 
08 médicos Jussara M. Oliveira o Ary 
Tetxeira do Ofiveira, um trabalho do 
pesquisa que originou este projeto 
piloto, que poderd ser utiizado em todo 
0 Estado e até mesmo em níve! 
nacional. Os resultados desse trabalho 
foram apresentados no Il Simpdsio da 
Pesquisa na UFV, em agosto último, 
sob o tivio: “Análise do Sistema de 

NS que esta é uma função que dove 
‘ser roalizada em níveis local, regional, 
estadua! e nacional, e que o sisiema de. 

informações, para que intormatizar 0533 
coleta de dados? É o que questona o



& - 

- 

ot 
Pa 

F 

 do abortura do semindrio contou com a presença de diversas autyidsdes. 

N.‘ 

E= 

da Produção, ¢ Ronaldo Serba 
W&F—:_W 

Professores do DEF Participam de 
Simpósio sobre o Projeto Floram 

uatro professores do Departamento de 
Florestal (DEF) da 

Universidade Federal de Viçosa participaram. 
dias 29 ¢ 30 de outubro, de um ão sobre 
Florestas ¢ Meio Ambiente (Floram), realizado 
bflnlufimm(kwm,\v- ados (TEA) da 

'niversidade de São Paulo (USP). 
Participaram deste simpósio, que reuniu mais 
de 100 especialistas do todo o País, 05 

fessores Laércio Couto, chefe do DEF; 
Eleotério Pires, diretor-cientifico da 

Sociedade de Investigações Florestais (SIF), 
vinculada a0 DEF; James Jackson Griffith ¢ 
José Luiz Percira Rezende, todos do DEF. 

O Simpdsio objetivou o langamento do 
volume 4, ndmero 9, da revista “Estudos 
Avançados” , editada pela USP sobre Projeto 
Floram - uma 

&ufimmuflfimfili‘n«h Floram. 
Foram criados | trabalho para 
estabelecer ‘gias de i 
projeto, tendo os professores do DEF 

i dos grupos referentes a recursos 
, financeiros e Floram/Cerrados, 

Tecnologia, José Goldemberg, 
correspondéncia referente 4 solicitação ao 
INPE, para de um Sistema de 
Tratamento de Imagens (Sitim) na UFV, além 
de convidd-lo para uma visita à UFV, 

O que é Floram 

Floram é um to que planeja 
reflorestar 201480 quil prmql?wldrl-)m 
(2.3% do territério), resolvendo 10% do 

de emissão de didxido de carbono, 

de um sexto da divida externa brasileira. O 
de aplicação varia dos 20 sos 30 anos 

ma das propostas concretas do Simpésio foi 
a criação de uma associação de universidades. 
para que clas assumam papel catalisador 

Microbiologista do Lesa faz curso na Universidade de Leeds | i 
ªl

 1 1 ! H H 
| i 

%mthml departamento da Instituição. 
iss0, 0 Lesa cumpre seu ] de Centro 

de Pesquisa, Ensino, Extensão ¢ Treinamento 
Profissional. Ainda está prevista a ida de dois 

fessores, dois técnicos ¢ dois estudantes. 
Inglaterra deverão vir seis profissionais, 

dos mesmos níveis, para descnvolver trabalhos 
no Lesa”, lembrou o professor Tindco. 

O Lesa estd em atividade desde 1988, ¢ 
esse convénio busca o treinamento ¢ formagso 
profissional de mão-de-obra especializada na 
firea de Engenharia Sanitdria e Ambicntal 
Atualmente, o Laboratério abriga quatro 
alunos de Iní Cientifica (candidatos ao 
treinamento em Leeds), oito alunos de 
mestrado, com trabalho de tese em progresso, 
e dois alunos- visitantes, em estágio com teses 
na área de E Sanitdria da 
Universidade Federal da Parafba. 



UFV foi sede do IV Encontro da SBO-M 

1 ' 

efa1 
10l : 

A Universidade Federal de Vigoss foi sede, 
nos dias 12 e 13 deste més, do IV 

‘E«&mflo ional da Socicdade Brasileira de 

Pesquisa do Estado de Minas 
:M(Pfi). Regional de 
,w( RQ) - 2º Região, Banco do Brasíl, 

Quimitra, Gi A Mundial 
Distribuldor dos Produtos Skol em Viçosa. 

Delegacia do CRQ em Viçosa, 
VUFV, da 

v Géral SHO- MG, no dia 13 
A—l:dubuwn manhá do dia 13, na . 

to de Economia no auditório do Departament 

R e, 

O vice-reitor Renato Mauro Brandi preside a solenidade de abertura do encontro. 

Cidudio Pereira Jordão, Per Christian 
Braathen ¢ Valdir Peres, todos do DEQ/UFV, 
€ os estudantes José Geraldo Martins ¢ leda 
Carla da Conceição Coelho, do curso de 
Quimica da Universidade. 

Além do coordenador do encontro, 
fizeram parte da mesa o vice-reitor da UFV, 
professor Renato Mauro Brandi; o presidente 
da SBQ, Carlos Alberto Filgueiras, o 
vice-presidente do CRQ - 2º Regisio, Wagner 

i; o presidente do Conselho de 
Graduação da UF V, professor Oderli de 
Aguiar, Wm&"‘: -reitor 
Acadêmico, professor Rubens Leite Vianello; 
o presidente do Conselho de Extensão, 
F:‘m Luiz Carlos Lopes; e o professor 

Christian Braathen, representando o chefe 
do DEQ, professor George Henrique Kling de 
Morues. 

Em nome do reitor, professor Antonio 
Fagundes de Sousa, o vice-reitor Renato 
Mauro Brandi declarou-se honrado em 
participar da solenidade, cumprimentou seus 
promotores pela iniciativa ¢ transmitiu aos 

i ites as boas-vindas da UFV ¢ os 
votos de pleno éxito em suas atividades 
úmngu o cnc::quv 

m seguida, o te da SBQ 
sabent louqntozvznw:dm tava mais um 
passo concreto no trabalho de interiorizacio 
desenvolvido pela entidade. Lembrou a origem 
da SBQ, abordando a primeira manifestação 
para sua criação, na Universidade de Brasflia, 
em 1976, que se coasolidou com a :Í%_!:;Nm 
fundação, em julho do ano seguinte. 
fez um convite para a Reunião Anual da 
entidade, que acontecerá em maio de 1991 em 
Caxambu, e destacou que o crescimento da 
SBQ contribuird para o fortalecimento da 

fissão e o crescimento da propria Química 

Wmcn'?)?m'ºlo« vice-| » 

Pedersoli, destacou a instalação, no 
DEQ/UFV, da Delegacia do órgão em Vigosa, 
como um novo avanço do processo de 
interioriz do CRQ, O professor Per 

istian Braathen também fez uso da 
palavra, em nome do Departamento de 

0 barroco mineiro a Vigosa 

“T“D”_‘l:hrmfi 

ENE 

Técnica da Seleção Brasileira de 
Natação ministra curso no DES 

o Departamento de Educação Física 
(DES) da Universidade Federal de 

Vigosa promoverá, dias 30 de novembro, 1º 
€ dois de dezembro, o | Encontro de Natação 
e Natação Sincronizada. Dentro do evento, 
acontecerd um curso de Natação 
Sincronizada, que será ministrado por Teresa 
Crstina Raposo Alentejano, técnica da 
Seleglio Brasileira ¢ também do Tijuca Ténis 
Clube, além de professora da Universidade 
Federal do Rio de Janeiro. O curso terá 
duração de 16 horas e vagas limitadas: 
apenas S0 

Na oportunidade, serd realizado um 
Festival de Natação Sincronizada, que 
acontecerd no dia 12, às 9h, e contard com a 
participação das equipes do Tijuca Ténis 
Clube, Acesita Esporte Clube, Associagio 
Atlética Académica/LUVE, além de um 
Erupo de académicas do Curso de 
Bacharelado em Educação Fisica. A 
programação continua na tarde do mesmo 
dia, às 14h, sendo que no dia seguinte, » 
partir das 9h, haverá uma competição de 
natação, de carfter amistoso, entre as 
equipes da UFV, Acesita Esporte Clube e 
Esporte Clube Palmeirense. 

Segundo informou o Departamento de 
Educação Fisica, as comunidades 
universitdria e vigosense estão convidadas 
para apreciar o Festival de Natação 
Sincronizada ¢ também a Competição de 
Natação, que acontecer8io na piscina do 
departamento. Esta é uma boa oportunidade 
para os apreciadores desse esporte assistirem 
a competigdes de alto nivel. Não serd 
cobrado ingresso. 

DEF participa de encontro sobre 

Pesquisa Florestal na regido de Tapajós 

0 rofessor Laércio Couto, chefe do 
partamento de Engenharia Florestal 

(DEF) da Universidade Federal de Vigosa, 
participou, dias nove e 10 do corrente, de um 
encontro TI"‘ debateu a Pesquisa Florestal na 
Região de Tapajds. O evento reuniu 
pesquisadores do Centro de 
Agroflorestais da Amazénia (CPAA), da 
Companhia Vale do Rio Doce e de órgãos 
governamentais de 20 meio ambiente, 
como Ibama ¢ Sudam, de outros. 

O encontro, realizado em Santarém (PA), 
objetivou discutir os resultados das pesquisas 
em Mancjo Florestal na Amazonia, pesquisas 
estas realizadas pelo Centro de uisas 
Agropecudrias do Trépico Umido (CPATU) 

Tapajés, em Belterra (PA) e 
Curud-Una, também no Para o professor 
Laéreio, que, na unidade, ninda 

tou de Investigações representou a S 
Florestais (SIF) - da qual é 
diretor-administrativo - e o Centro Mineiro de 
Conservação da Natureza (CMCN) - do qual é 
vice-presidente -, o encontro resultará, para a 
UFV, uma maciça participação de professores 
do DEF nas pesquisas florestais na Amazdnia, 
notadamente na árca de Manejo Florestal, por 
meio de convénios com as entidades da região 
e também com o próprio Ibama. Segundo 
Laércio Couto, ainda existe a possibilidade de 
treinamento de professores e técnicos da 
UFV , em nível de pós- graduação, naquela 

s —— presentantes de outros , como & 
Áustria, também estiveram presentes neste 
encontro, assim como empresários do setor 
madeireiro do Brasil, dentre eles o en 
Joaquim A. A. Vianna Neto, diretor da 
Berneck. O encontro foi promovido pelo 
CPATU/Embrapa, com apoio do Instítuto 
Brasileiro de Meio Ambiente e Rocursos 
Naturais Renováveis (Ibama) e da 
Superintendência de Desenvolvimento da 
Amazônia (Sudam). 
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TESES 
A cstodante Maria das Graças Xavier de 

Carvalho, da Universidade Federal da 

..«.u...ªºkn...gê:%ª' ""&’.&"“ % ™ Tsico- as € 
Mlcmbhbl‘ic. do Leite Tratado com H202 
a Nivel de Fazenda™, do curso de Ciência c 
Tecnologia de Alimentos. O professor Ad£o 
José Rezende Pinheiro foi o orientador, sendo 
conselheiros os professores Lacde Maffia de 
Ofiveira e M; Alencar Teixeira. A banca 
cxaminadora foi constitufda pelos professores 
Adão José Rezende Pinheiro (presidente), 
Magdals Alencar Teixeira, Lacde Maffia de 
Oliveira, Nilda de Fátima Soares ¢ Nélio José 
de Andrade. 

Tk 

Florindo Luiz Castoldi, estudante de 
mestrado em Genética e Melhoramento, 
defendeu, no dia 14/11/90, sua tese intitulada 
*Andlises das Inter-relagdes entre 
ãendimeum e Diversas lncltr{lufn 
grondmicas do Feijociro (Phascolus 

vulgaris L)". O mp't:w Clibas Vicira foi o 
orientador ¢ os conselheiros foram os 

fessores Antdnio Américo Cardoso e 
‘arlos Sigueyuki Sediyama. A banca 

examinadora foi formada pelos professores 
Clibas Vicira (presidente), Antdnio Américo 
Cardoso, Carlos S. Sediyama, Cosme Damido 
Cruz e Adair José Regarzi. 

ttt 

“Estudo Comparativo de Índices, para 
Previsão de Incêndios Florestais, na Região de 

| Coronel Fabriciano, Minas Gerais™ foi o titulo 
da tese defendida, no dia 13/11/90, pelo 
estudante de mestrado em Ciéncia Florestal 
Otdvio Bezorra . O orientador foi o 

fessor Laéreio Couto e os conselheiros 
(oram os professores Celestino Aspiazt c 
Fernando Pinheiro Reis. A banca examinadora 
foi formada pelos professares Laércio Couto 
Ú ), Celestino Aspiazd, Fernando 

iheiro Reis, Guido Assunção Ribeiro ¢ 
Elmar Alfenas Couto, 

— SEMINÁRIOS 
No[mhbmdilull 18h, em seu 

anfiteatro, o Departamento de Fitotocnia 
promoverá um seminário sobre “Estudo dos 
efeitos dos ciclos de umedecimento e secagem 
na estrutura de quatro latossolos brasileiros™ 
O prel s o pós- graduando 
Teogenes Senna do Oliveira. 

. 

da adubação foliar 
na cultura do fei, vulgaria L.) 
€ o titulo do mrnd c tado na 
préxima quarta- f 28, às 17h, no 
anfiteatro do to de Fifotecnia 
(DFT). A estudante de mestrado Angela Maria 
Quintdo Lana será a prelecionista desse 

“Bpocas de 

Tkl 

O pós- graduando Silvério de Paiva 
Freitas serd o prelecionista do dia 28 préximo, 

tro do to de 

daninhas na cultura da batata - 
(Ipomoca-batatas L) Lam”, 


